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1724 год - вышел указ Петра I об учреждении 

Академии Наук в Санкт-Петербурге.

1837 ГОД - на Черной речке в Петербурге 

состоялась дуэль Пушкина и Дантеса.

1904 ГОД - ночным нападением японского флота на русскую 

эскадру в Порт-Артуре началась русско-японская война.

1948 год - Сталин подписал приказ о плане создания 

советской атомной бомбы.

СегодняГалина Куклева
Заслуженный мастер 

спорта России, чемпион и 
серебряный призер XVIII 
зимних Олимпийских игр, 
чемпион и призер чемпиона
тов Мира по биатлону, 
г.Тюмень

американском 
Солт-Лейк-Сити

СОСТОЯЛОСЬ

открытие 
XIX зимних 

Олимпийских игр!
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1ЖИШ

Международный гроссмейстер Евгений Прокопчук 
и редакция газеты «Университет и регион» объявляют 

конкурс на лучшее решение шахматных задач.

ар- 1

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Иного выхода 
у науки нет

8 февраля отмечается День науки. 
По традиции, заложенной еще универ
ситетской страничкой "АльмаМатер", в 
канун профессионального праздника 
всех ученых мы встречаемся с прорек
тором по науке Тюменского государ
ственного университета и беседуем о 
научных достижениях вуза. Недавно в 
Тюменском государственном универси
тете на эту должность был назначен 
доктор биологических наук, профессор 
Александр Дмитриевич Шалабодов и 
это его первое интервью для газеты в 
новом качестве.
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Комитет по ценам 
администрации г.Тюмени: 

сравнительный анализ 
тарифов на жилищно- 

коммунальные услуги по 
городам Западной Сибири 

и Урала
Разброс в уровне платежей граж

дан за жилищно-коммунальные услуги 
10-ти городов Западной Сибири и Урала 
составляет от 60% до 80% (Барнаул, 
Иркутск, Новосибирск - 60%, Омск, 
Кемерово - 70%, Тюмень, Екатерин
бург, Новокузнецк - 80%).

В основу анализа положена оплата 
жилищно-коммунальных услуг 2-ком
натной квартиры общей площадью 46 
кв.м, с количеством проживающих - 3 
человека. Наивысшая оплата из анали
зируемых городов установлена в Ека
теринбурге (859 руб. 52 коп. в месяц), 
самая низкая - в Барнауле (284 руб. 
50 коп.) при уровне оплаты соответ
ственно 80% и 60%; оплата Ж КУ в 
Тюмени составила 576 руб. 71коп. 
Тюмень находится на 6-м месте среди 
городов, взятых для сравнения.

В Тюмени установлен самый высо
кий тариф на текущее содержание жи
лья (3 руб. 83 коп. за кв.м, общей пло
щади в домах, оборудованных лифтом 
и мусоропроводом), самый низкий та
риф наблюдается в Барнауле (1 руб. за 
кв.м).

В Екатеринбурге тариф за содер
жание жилья составляет 2 руб. 40 коп. 
за кв.м., но из тарифа выведена плата 
за содержание мусоропровода, уборку 
мест общего пользования и придомовой 
территории, и взимается с человека так: 
за уборку мест общего пользования - 7 
руб. с человека в месяц, уборку придо
мовой территории - 10 руб. 40 коп. с 
человека в месяц, содержание мусоро
провода - 3 руб. 80 коп. с человека в 
месяц; в Тюмени, как и в других горо
дах, взятых для анализа, плата за пере
численные услуги включена в тариф на 
текущее содержание жилья и взимается 
с кв.м, общей площади квартиры.

Самый высокий тариф за отопле
ние установлен в Томске - 6 руб. 44 
коп. за кв.м, общей площади, где плата 
за отопление взимается по фактической 
стоимости и только в отопительный пе
риод. В Кургане тариф за отопление 
также высокий (5 руб. 54 коп. за кв.м.), 
самый низкий тариф в Барнауле - 2 
руб. 10 коп. В Тюмени тариф за ото
пление составляет 3 руб. за кв.м, об
щей площади, примерно на одном уровне 

с городами Кемерово, Новокузнецк, 
Иркутск, Новосибирск.

Самый высокий тариф за холодную 
воду и канализацию наблюдается в Кур
гане - 40 руб. 91 коп. с человека в 
месяц, самый низкий - 10 руб. 07коп.- 
в Омске; в Екатеринбурге тариф на 
холодную воду составляет 37 руб. 40 
коп., в Тюмени - 25 руб. 29 коп. с 
человека в месяц. Тариф на вывоз твер
дых бытовых отходов находится при
мерно на одном уровне во всех анали
зируемых городах и составляет в сред
нем 4 руб. 50 коп. с человека в месяц.

Оплата за пользование лифтом на 
сегодняшний день самая высокая в Но
вокузнецке (28 руб. 56 коп.), самая 
низкая - в Кургане (8 руб. 43 коп.), в 
Кемерово - 21 руб. 40 коп., в Екате
ринбурге - 20 руб., в Тюмени - 15 руб. 
с человека в месяц.

Плата за капитальный ремонт в 
Кемерово, Иркутске и Барнауле вхо
дит в тариф на текущее содержание 
жилья и составляет соответственно 1руб. 
53 коп., 76 коп. и 07 коп. с кв.м, об
щей площади. В Тюмени плата за ка
питальный ремонт взимается отдельно 
и составляет 58 коп. за кв.м., в Томс
ке, Новокузнецке, Екатеринбурге соот
ветственно 1 руб. 16 коп., 1 руб. 03коп., 
70 коп. за кв.м, общей площади.

Проведенный анализ показывает, 
что плата за жилищно-коммунальные 
услуги по Тюмени не превышает сред
ний уровень оплаты по городам Запад
ной Сибири и Урала, который составил 
581 руб. 10 коп., а в Тюмени - 576 
руб. 71 коп.

Недавно КПРФ, сообразно 
новому закону "О политических 
партиях", привела свой Устав в 
соответствие с российским зако
нодательством. Кроме этого, ком- 
мунисты-зюгановцы (в России 
несколько коммунистических 
партий и организаций, и их отно
шения друг с другом далеки от 
дружеских и конструктивных) 
сделали заявления о природе и 
сущности нынешнего государ
ственного режима и фактически 
начали подготовительные мероп
риятия к грядущим (по мнению 
КПРФ, возможно, и в 2002 г.) 
парламентским выборам.

Все это осталось за предела
ми интересов информационных 
агентств и СМИ, в том числе и 
в Тюмени. Подобная ситуация 
расстроила тюменского депутата 
в Государственной Думе, первого 
секретаря тюменского обкома 
КПРФ В.С.Чертищева. Ну что 
ж, давайте присмотримся к той 
организации, которая ныне име
нует себя Коммунистической 
партией Российской Федерации, 
имеющей значительный электорат 
(в прошедшем году в Тюмени 
голосовать за нее хотели, по раз
ным оценкам, 14-20% избирате
лей) и заметную фракцию в 
Госдуме.

2001 г. стал, на мой взгляд, 
самым тяжелым и провальным во 
всей истории партии, берущей 
свое начало с марта 1993 г. 
Партия, имеющая большинство 
мест в парламенте, не сумела от
стоять интересы своих избирате
лей, допустив принятие "антина
родных" и либеральных законов. 
Как представляется, КПРФ не 
потеряла руководство думских 
комитетов и комиссий (к чему 
постоянно призывает Г.Райков и 
его "центристы") только благода
ря желанию президентской ко
манды не обострять ситуации в 
полностью управляемой законода
тельной палате. К тому же, ком
партия утратила и законодатель
ную инициативу.

В прошедшем году КПРФ 
одерживала и победы. В ряде 
регионов протестный электорат, 
несмотря на противодействие фе
дералов, избрал "красных губер
наторов". На VIII съезде было 
заявлено о росте партийных ря
дов (заметим, что говорится 
лишь о количестве вступивших, 
но не сообщается о том, сколько 
выбыло из рядов партии).

Зюгановцы окончательно из
бавились от своих надежд на Пу
тина как на "Президента-держав
ника". Начиная с весны 2001 г., 
критика в его адрес все ужесто
чалась. На II пленуме КПРФ 
заместитель председателя партии 
В.А.Купцов заявил, что "прези
дентское послание есть манифест 
капитализации России". Позже, 
другой ведущий идеолог и лидер 
коммунистов - С.Н.Решульский - 
указал, что созданная президент
ским окружением ситуация в 
Госдуме - "самая худшая за все 
годы существования этого органа 
власти" и "не соответствует 
принципам и духу парламентариз
ма". Думское большинство было 
обвинено в беспринципности. 
Оно (центристское большинство) 
руководствуется лишь "целесооб
разностью" и корыстной заинте
ресованностью. В последнем слу
чае, по мнению Решульского, 
речь идет не о личной коррупции, 

а о финансировании политического 
имиджа центристов правительствен
но-президентскими структурами пу
тем включения в госбюджет расхо
дов на те или иные программы в 
регионах, которые представляют ло
яльные депутаты. На прошедшем в 
январе 2002 г. VIII съезде Прези
дент ^устами Г.А.Зюганова был об
винен в формировании "режима ли
берального фашизма", поощрении 
принципов землячества и клановости 
в госструктурах, в отсутствии содер
жательной программы развития Рос
сии, отказе от "всего геополитичес
кого наследия нашей тысячелетней 
страны" и проведении политики ру
софобии в отношении СМИ и сис
темы управления государством.

Именно этой тенденции - "ус
тановлению либерального фашизма и 
формированию полицейско-погром
ного аппарата", - по мысли лидеров 
КПРФ, и должны противостоять 
сейчас коммунисты.

"Есть такая партия!", - воскли
цает, копируя В.И.Ленина, госпо
дин-"товарищ" Зюганов. "Не 
КПРФ это!", - хочется ответить 
ему. Обвиняя Путина в отсутствии 
продуманной и содержательной про
граммы, КПРФ сама отнюдь не 
имеет таковой. Руководство партии 
ссылается на документ под названи
ем "Основные задачи", принятый 
VII съездом, "которые позволяют 
найти выход из любой ситуации". 
Волшебное средство коммунистов 
состоит в "поджимании хвостов оли
гархам, национализации ряда при
родных ресурсов, во взятии в гос- 
казну природной ренты, расширении 
доходной части бюджета, в прекра
щении грабежа, ценового рэкета". 
Позже мы обратим свое внимание 
на "чудесные" средства по выходу 
из любой ситуации, а сейчас при
смотримся, куда, собственно говоря, 
зовут нас коммунисты-зюгановцы.

Согласно Программе КПРФ - к 
"социализму в его обновленных и 
закрепленных в будущей конститу
ции формах, отвечающих современ
ному уровню производительных сил, 
экологической безопасности, харак
теру стоящих перед человечеством 
задач". (О коммунизме в сём доку
менте сказано еще более определен
но - "коммунизм - историческое бу
дущее человечества").

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

В России с новой силой разворачи
вается дискуссия о необходимости отме
ны моратория на смертную казнь. Пово
дом к тому послужило убийство, совер
шенное в Подмосковье 29 декабря 2001 
года. Жертвы преступления - 19-летний 
Александр Панаков (внук председателя 
совета директоров нефтяной компании 
"ЛУКОЙЛ") и 21-летняя Мария Доб- 
ренькова (дочь декана социологического 
факультета МГУ). Их отцы настаивают 
на одном: Россия должна иметь возмож
ность казнить своих самых опасных пре
ступников.

Деятельность правоохранительных 
органов, занимающихся раскрытием убий
ства А.Панакова и М.Добреньковой, 
находится на контроле у Президента.

Ректорат ТюмГУ не остался равно
душным к этой трагедии. На последнем 
заседании Ученого совета ТюмГУ было 
принято решение обратиться с письмом

Большой популярностью в 
областном Дворце молодежи 
Теолог" пользуется клуб вы
ходного дня для детей с огра
ниченными возможностями 
здоровья. Желание общаться и 
собираться вместе у ребят по
явилось после специализиро
ванной смены в областном дет
ском центре " Ребячья респуб
лика".

Клуб объединяет около 70 
детей из Тюмени и юга обла
сти. Родители, которые хотят, 
чтобы их дети получили воз
можность общаться, обмени
ваться творческими работами, 
привозят ребят и из других го
родов. Специальные игровые 
программы готовят для них 
специалисты ОДЦ "Ребячья 
республика" . Клуб выходного 
дня для детей с ограниченными возможностями здоровья является 
одной из составляющих программы "Будущее для всех". Следующая 
встреча клуба состоится 16 февраля.

Анализ Программы и выступле
ний лидеров партии позволяют гово
рить, что социализм КПРФ не име
ет ничего общего ни с "Манифестом 
Коммунистической партии" К.Марк- 
са и Ф.Энгельса, ни с мыслями на 
сей счет В.И.Ленина. Если для тех 
социализм являлся следствием раз
вития капиталистической системы 
производства и сопутствующих ей 
социальных сил, то для Зюганова с 
товарищами "социализм" есть суть 
"русской идеи, русского пути". 
"Сложное переплетение геополити
ческих, национальных и экономичес
ких обстоятельств сделало Россию 
носителем культурной и нравствен
ной традиции, основополагающими 
ценностями которой являются об
щинность, коллективизм, патрио
тизм, теснейшая взаимосвязь лично
сти, общества и государства, стрем
ление к воплощению высших идеа
лов истины, добра и справедливости, 
равноправие и равноценность всех 
граждан независимо от нацио
нальных, религиозных и других раз
личий. Соборность, народность и 
духовность явились важной предпо
сылкой восприятия массами идей 
социализма". Эти утверждения, не 
соответствующие ни истории России 
до 1917 г., ни периода социализма, 
ни современного времени, вскрывают 
идеализм и оторванность от дей
ствительности мировоззрения лиде
ров КПРФ.

Реальной основой взглядов Зю
ганова и его окружения является 
"великодержавный шовинизм". Со
циализм имеет в их глазах ценность 
лишь потому, что в советское время 
СССР стал сверхдержавой. Челове
ческие жертвы, принесенные ради 
этого, зюгановцев не волнуют. Ведь 
по их разумению, это были враги 
народа, троцкисты, классово-чуждые 
элементы. Эти "враги народа" не 
понимали неизбежной однозначности 
"исторического будущего". Да и 
вообще, согласно программе, 
КПРФ осуждает лишь "буржуаз
ный и мелкобуржуазный экстре
мизм, таящий огромную опасность 
гражданской войны".

Великодержавный шовинизм со
пряжен в идеологии КПРФ с наци
онализмом. Нет, программа содер
жит все необходимые интернациона
листские заклинания, но они выхо
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лощены. В первую очередь тем, что 
подчеркивается "государствообразу- 
ющая роль русского народа", а со
циализм объявлен изначально рус
ской общественной спецификой. Как 
будто другие национальные группы 
России лишь "младшие братья", по
слушно следующие в фарватере во
леизъявления русского народа. На
ционализм Зюганова губит КПРФ, 
и это хорошо понимают другие ли
деры партии. Так, селезневская 
"Россия", разделяя в целом псевдо- 
социалистические воззрения основ
ной части партии, отгораживает себя 
от "националистических излишеств".

Нынешнее руководство КПРФ 
не особенно-то интересуют и трудя
щиеся. Они важны лишь потому, 
что составляют большинство русской 
нации. КПРФ давно ищет союза с 
так называемой "национально-мыс
лящей буржуазией", которой многое 
будет прощено за ее патриотический 
характер. На последнем съезде зву
чали даже предложения подумать о 
выдвижении на пост Президента 
представителя патриотически на
строенного национального капитала.

КПРФ превратилась в заложни
цу своего электората. Отсюда и раз
ворот от рабочих в сторону нацио- 
нал-патриотически настроенной об
щественности, видящей все ныне 
идущие в нашей стране процессы 
как реализацию зловещих планов 
американцев и международной оли
гархии. Погоня за электоратом по
рождает апелляцию к аграриям, во
енным-пенсионерам, женским орга
низациям, спортсменам, антиглоба
листам.

Но уверенность в том, что соци
ализм порождаем "русской идеей", а 
нынешняя ситуация - заговором вне
шних сил и их компрадорских 
(предприниматель, сотруднича
ющий с иностранным капиталом) 
пособников внутри страны, не по
зволяют КПРФ предложить про
грамму развития России, понятную 
новому поколению наших соотече
ственников (которое она даже и не 
понимает). Партия стареет. Этот 
процесс заставляет держаться лиде
ров за весь свой идеологически раз
ношерстный состав членов и союз
ников. Поэтому, по заявлению 
В.А.Купцова, необходимо сдержи
вать идеологические поиски и дис
куссии, грозящие "поставить под 
угрозу единство партии". Отсюда у 
лидеров КПРФ лишь одна надежда 
- на ухудшение положения широки» 
масс россиян, выступления и протес^ 
ты, которые вновь принесут партии 
голоса избирателей.

КПРФ не является коммунисти
ческой партией. Она популистски- 
консервативная организация, не зо
вущая назад, но и не ведущая впе
ред. Это партия социальной и миро
воззренческой стагнации.
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Будущее американского 
экономического кризиса
Павел Предеин

Российских обывателей не сильно беспокоит 
будущее мировой экономики: экономические 
проблемы США, Европы или Аргентины не 
сильно сказываются на повседневной жизни в 
России. Однако экономический спад в мире в 
долгосрочной перспективе приведет к значитель
ному снижению цен на энергоносители и цвет
ные металлы - основные товары российского эк
спорта. Чего стоит только снижение мировых 
цен на газ на 42% по итогам 2001 года. Не 
случайно говорят, когда американская экономика 
чихает, мировая экономика болеет воспалением 
легких.

Так закончился экономический кризис в 
США или нет? По мнению самых влиятельных 
банкиров мира, которых собрал за "круглым сто
лом" журнал Economist, 2002 год не ознамену
ется подъемом мировой экономики, а возможное 
оживление не будет значительным.

При этом в августе 2001 года многие эконо
мисты полагали, что к концу года произойдет 
внушительный рост экономики. Потом наступило 
И сентября, и все изменилось: уже в ноябре 
всему миру было официально объявлено, что 
США вступили в полосу спада. А к концу года 
большинство экспертов предсказывали скорый 
конец рецессии и начало подъема во втором 
квартале 2002 года - экономисты торопятся пе
ревернуть страницу и вернуться к старым доб- 
оым временам экономической эйфории. Напри
мер, Р. Бернер из инвестиционного банка 
Morgan Stanley выпустил отчет, озаглавленный 
"Восстановление приближается", где было сказа
но: "...пришло время объявить, что рецессия 
близка к концу, так как силы, брошенные на 
борьбу за возвращение высоких темпов роста, 
одерживают верх над теми, что тянут экономику 
вниз".

Существует мнение, что осуществленное аме
риканскими компаниями в 2001 году массиро
ванное сокращение издержек, в том числе уволь
нение лишних сотрудников, списание складских 
запасов и проведение реструктуризации, обо
шлось им примерно в 45% их текущих доходов: 
этот процесс подошел к концу, и рост прибылей 
уже не за горами.

В 2002 году должно будет улучшиться по
ложение тех отраслей индустрии, которые оказа
лись среди главных жертв спада 2001 года, та
ких, как производители автомобильных запчас
тей или материалов (бумаги, химикатов, метал
лопроката). По данным рейтингового агентства 
S&P, в 2001 году доходы компаний-производи- 

^телей материалов упали на 51%. По мере возоб- 
Рновления роста активности в других секторах 

экономики спрос на продукты этой индустрии 
возрастет, а доходы компаний, производящих их, 
должны будут вырасти за год на 54%.

К сожалению, вовсе не желания заставляют 
вращаться маховик истории и бизнеса.

Так, С.Роуч, главный экономист банка 
Morgan Stanley, выразил опасение, что крупней
шая экономика мира в 2002 году взяла курс на 
"рецессию с двойным дном". То есть экономи

ческий рост Америки вновь начнет замедляться 
после некоторого оживления.

Рецессия с двойным дном была характерна 
для пяти из шести случаев серьезного сокраще
ния экономического роста, имевших место с 
1975 года. Например, в период рецессии 1981- 
82 годов экономика шла вверх в течение пяти 
кварталов, а в шестом квартале резко замедли
лась. Столько времени понадобилось для того, 
чтобы снизившийся потребительский спрос нанес 
удар по компаниям, к которым только вернулся 
аппетит, вызываемый капиталовложениями.

Считается, что оживления потребительских 
расходов в 4-м квартале 2001 года удалось до
биться только за счет дешевого финансирования и 
больших скидок. Этот трюк весьма быстротечен, 
а расходам потребителей будет нанесен удар из-за 
существенного сокращения традиционных бону
сов, выдаваемых в конце года, результаты кото
рого для многих компаний оказались плачевны.

Американская экономика замерла на отметке 
роста в 0,7%. И пока не видно предпосылок к 
тому, чтобы этот показатель вырос в 2002 году. 
Невеселы предсказания и относительно Европы: 
упомянутые выше финансисты полагают, что 

будет

обрушения башен Всемирного торгового центра 
соотношение было равно 12.

Цены на акции летят вверх, словно на воз
душном шаре, и этот шар скорее похож на но
вый спекулятивный пузырь. Инвесторы, кото
рым удалось заполнить такие легкие (дешевые) 
деньги, тратят их немедленно. Даже когда на 
горизонте не видно прибыли, но все знают, что 
рано или поздно пузырь лопнет, а когда лопнет 
- будет много шума и много пострадавших.

Например, уровень безработицы в США 
достиг максимума за 9 лет. Компания Ford 
увольняет 35 тыс. работников, а средний амери
канец продолжает потреб.ипъ также, как и пос
ледние полтора десятка лет. Не отмечается роста 
инвестиций, промышленные предприятия исполь
зуют меньше 70% своего производственного 
потенциала.

В теории, увеличение потребления говорит о 
том, что потребители обладают гарантированны
ми доходами и-ки уверены в том, что в скором 
времени их доходы таковыми станут. Возможно, 
победа в войне с мировым терроризмом внушает 
всем оптимизм?

Экономический спад в США продолжает 
оказывать негативное влияние на экономикуокончательным показателем 2001 года 

рост в 1,5%. Неутешителен про
гноз и на 2002 год: 1,4 - 1,5% ро
ста. Последствия аргентинского 
кризиса пока не дали о себе знать, 
но, очевидно, они будут достаточно 
болезненными для ряда европейс
ких стран - в первую очередь для 
Испании и Италии, а отчасти и для 
Германии.

В то же время крупнейшие 
биржи мира похожи на бешеного 
быка: после катастрофического па
дения И сентября - черного дня 
для всех мировых бирж - фондовый 
индекс Dow Jones поднялся на 
25%, превысив отметку в 10 000 
пунктов, привычную скорее для 
поколения, "которое обогащалось во 
сне" во времена Клинтона, индекс 
NASDAQ вырос на 45%, а рос
сийский РТС - почти в два раза. 
Как сказал несколько лет назад в 
разгар спекулятивной активности в 
США Джон К. Гелбрайт, в мире 
гораздо больше инвесторов, чем 
здравого смысла.

В 2001 году норма прибыли 
американских компаний была самой 
низкой за последние 30 лет, из-за 
этого сложилось очень неблагопри
ятное соотношение цена/дивиден- 
ды. Если рассматривать это соот
ношение по критериям Standard & 
Poors 500, то можно увидеть, что 
показатель равен примерно 40 еди
ницам, а это слишком высокий уро
вень, чтобы считать его благопо
лучным. Ведь в лучшие годы эко
номического роста этот показатель 
был равен 8 единицам, а в день

ОБЗОР РЫНКОВ 
за 21 - 26 января 2002 года

В текущем финансовом году бюджетный дефи
цит в Америке достигнет 106 млрд, долларов и 80 
млрд, долларов - в будущем году. Согласно проекту 
бюджетного департамента Белого дома, рост эконо
мики США составит в 2002 г. 0,7%, а в 2003 г. - 
3,8%. При этом предусматривается, что Конгрессом 
будет принят законодательный пакет по стимулиро
ванию экономики США объемом 90 млрд. до.\ларов 
в 2002 г. и 54 млрд, долларов на 2003 г.

В бюджете на следующий финансовый год, ко
торый начинается с 1 октября 2002 г., предполагает
ся увеличение военных расходов на 48 млрд, долла
ров (это является самым крупным увеличением воен
ных расходов в США за последние 20 лет). В слу
чае одобрения запроса законодателями расходы 
США на оборону в 2003 г. достигнут 379 млрд, 
долларов.

На 26 января 2002 г. курс евро-доллар состав
лял 0,865, доллар-йена - 134,5, английский фунт- 
доллар - 1,409. Курс российского рубля к доллару 
США составил 30,5949 (+0% за неделю), курс 
рубля к евро - 26,8348 (-0,4 % за неделю).

Цена на золото по состоянию на 26 января 
2002 г. снизилась и составила 279 долл./унц 
(-1.5% за неделю), цена на серебро составила 4,28 
долл./унц (-4% за неделю).

Цены на биржевые товары на прошедшей неделе 
продолжили снижение ускоренными темпами: цена 
на палладий составила 375 долл./унц (-7,5% за 
неделю), цена на платину - 465 долларов (-2,5% за 
неделю), цена срочных контрактов на поставку не
фти сорта Brent составила 19 долл./баррель.

Снижение цен на палладий объясняется некого- 

Японии и США. На настоящий момент госу
дарственный долг Японии, номинированный в 
йенах. состав.\яет 130% от валового внутреннего 
продукта.

Рейтинговое агентство Moody's надеется, 
что новое ужесточение экономической конъюнк
туры для Японии может заставить страну пере
смотреть её бюджетную стратегию и прояснит, 
что сегодняшние дефляционные давления повы
шают кредитный риск для всей экономики архи
пелага, увеличивая стоимость долга в реальном 
исчислении. Эти дефляционные давления окажут 
влияние не только на состояние правительствен
ного бюджета в ближайшем и среднесрочном 
периоде, но и крайне негативно скажутся на 
производственном и финансовом секторе.

В настоящее время бюджетный дефицит 
Германии вплотную приблизился к отметке в 
3%. принятой для стран еврозоны в качестве 
максимального допустимого уровня. И объемы 
инвестиций, и величина потребительских расхо
дов остаются явно недостаточными. Вдобавок к 
этому, германский экспорт, игравший огромную 
рачь в поддержании местной экономики, посте
пенно начинает сокращаться. До рекордной ве
личины выросло число банкротств: сегодня оно 
составляет примерно 1000 в неделю. Общее чис
ло германцев, потерявших работу, вскоре достиг
нет 4 млн. человек.

При этом рост увольнений не может остано
вить германские профсоюзы, которые готовятся 
этой весной начать решительную борьбу за уве
личение заработной платы.

рыми аналитиками "фактором Форда": компания 
Ford накопи. \а огромные запасы палладия и до тех 
пор, пока они не будут исчерпаны, цена на металл 
будет находиться под сильным даакением.

Стабилизация мировых цен на нефть обосновы
вается снижением производства и запасов нефтепро
дуктов в США.

На прошедшей неделе мировые фондовые рынки 
незначительно выросли: немецкий фондовый индекс 
DAX вырос по итогам недели до отметки 5156 пун
ктов (+0.6% за неделю), французский фондовый 
индекс САС-40 составил 4484 пункта (+0,8% за 
неделю). По итогам недели американский фондовый 
индекс Dow Jones 1А вырос на 0.6% до отметки в 
9840, а фондовый индекс NASDAQ - до отметки 
1938 (+0,4% за недемо).

Российский фондовый рынок по результатам 
прошедшей недели снизился на 4%: фондовый ин
декс РТС составил 278 пунктов. Цены на акции 
РАО "ЕЭС" значительно снизились, цена пятнич
ного закрытия акций РАО "ЕЭС" составила 4,85 
рублей (-6,1% за неделю). Акции нефтяного секто
ра: за прошедшую неделю цены на акции ОАО 
"Сургутнефтегаз" снизились на 5% (цена пятнично

го закрытия составила 9,68 рублей за акцию), цены 
на акции ОАО "Лукойл" снизились на 5,5% (цена 
пятничного закрытия - 426 рублей за акцию).

Цены акций ОАО "Газпром" по результатам 
недели выросли на 2%, цена пятничного закрытия 
составила 17,7 рублей за акцию. Цены на акции 
ОАО "Ростелеком" незначительно выросли, цена 
пятничного закрытия составила 32 рубля за акцию 
(+3,8% за неделю).
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За активное участие в конкурсе на лучшее 
новогоднее оформление города администрация 
Тюмени наградила благодарственными письмами 
56 предприятий и учреждений города. Среди 
них два высших учебных заведения - ТюмГУ 
и ТГАСА, а также средняя школа №62 (ди
ректор И.Палончук), детский сад №75 (заве
дующая Л.Викулова), детсад №11 (заведую
щая Л.Полянская), детсад №135 "Талант" (за
ведующая С.Кутырева). Такими же благодар
ственными письмами были отмечены Центр пси
холого-педагогической реабилитации и коррек
ции "Милосердие" (директор Л.Бухтоярова), 
детская художественная школа (директор Г.Зу- 
ева), Областной координационно-методический 
центр национальных культур и народного твор
чества (генеральный директор Г.Сычкова), 
Центр социального обслуживания граждан по
жилого возраста и инвалидов (заведующая 
А.Соловьева), детская музыкальная школа №1 
(директор Д.Антонюк) и детская школа ис
кусств №2 (директор В.Кузнецов).

*+ОЬ> -topoic 

эЛсй jwм.о 1л.
Пройдет пара недель, и тюменцы почувствуют приближение лучистой весны. А чем 

порадовала нас эта зима? Многим. Жилищно-коммунальными хозяйствами города были 
установлены 406 детских горок (больше всех - 126 - компанией "Запад"), залито 54 
хоккейных корта (больше всех - 35 - подведомственными учреждениями управления по 
молодежной политике, физической культуре и спорту). Было построено 13 снежных го
родков (увы, с наступлением тепла они растают). Впервые нынешней зимой был залит 
каток на территории цирка. Город украшали 41 елка (из них 24 установлены подведом
ственными учреждениями управления по образованию). Как считают в пресс-центре 
администрации г.Тюмени, во время проведения праздничных мероприятий, посвященных 
встрече Нового года, приняли участие 149 724 человек.

1 В целях стабилизации ценовой политики на хлеб (в том числе вырабатываемый из 
муки регионального фонда) управлением по защите прав потребителей, рынку товаров 
и услуг еще в конце 2001 года были проведены совещания с руководителями предпри
ятий торговли хлебом, на которых рекомендовалось устанавливать торговую наценку 
на хлеб пшеничный 1 сорта и "Дарницкий", вырабатываемые из муки регионального 
фонда, на 15-17%. В январе 2002 года с ..„ 
приятий торговли. Оказалось, что из них с торговой наценкой г______ _____
2 предприятия, с наценкой от 15% до 17% - 5 предприятий торговли, а все остальные 
(23) работают с наценкой свыше 17%.

специалисты управления проверили 30 пред- ; 
с с торговой наценкой до 15% работают лишь

Ч AOvviH/VtlcW
В Тюмени зарегистрированы 22,2 тысячи хозяйствую

щих субъектов (увеличение за год на 1,5 тыс.). Это 30% от 
всех учтенных на территории области. Из них 83% (18,4 
тыс. единиц) - предприятя частной формы собственности, 
7,1% (1,6 тыс. единиц) - общественной, 3,0 % (658 единиц) 
- смешанной российской, 2,7% (597 единиц) - государствен
ной.

Предприятий муниципальной формы собственности в го
роде насчитывается 2,5% (551 единица), а в целом по обла
сти - 7,9%.

Смешанная с российским и иностранным участием со
ставляет 0,9% (209 единиц), иностранная - 0,5% (115 еди
ниц).

Количество частных предприятий увеличилось за год на 
1,7 тыс. единиц, на 342 уменьшилось число предприятий со 
смешанной российской формой собственности.

Треть всех предприятий составляют предприятия торгов
ли и общественного питания, 17% - строительной отрасли, 
11% - промышленные предприятия.

(Данные пресс-службы
администрации г.Тюмени на 1.11.01)

I
Над выпуском работала О.Куделько
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Иного
(Окончание. Начало на стр.№1)

■ Александр Дмитриевич, для на
чала примите запоздалые поздрав
ления с назначением на новую 
должность. Если честно, хлопот 
прибавилось?
- Хлопот, конечно, прибавилось. 

Университет - большое государство, 
свыше 25 тысяч студентов, почти 800 
преподавателей, из которых 112 докто
ров наук, 350 кандидатов наук, 512 ас
пирантов и соискателей, и все они за
нимаются научной работой.

- Замечаю интересную закономер
ность: и вы, и ваш предшествен
ник - Владимир Сергеевич Соло
вьев - выходцы с биологического 
факультета. Чем это объяснить?
- Только тем, что многие проректо

ра по науке - естественники, выходцы 
из физиков, химиков, математиков, гео
графов и биологов.

- Но в данном случае уже просле
живается некая преемственность.
- В этом нет ничего плохого.

- Я думал, вы скажете, что биоло
гический факультет богат научны
ми традициями, это настоящая сло
жившаяся научная школа...
- Биологический факультет - силь

ный факультет, с хорошей научной ба
зой. Преподаватели активно участву
ют в написании грантов, разрабатыва
ют научные проекты. Но я бы не стал 
акцентировать внимание только на этом 
факультете. У нас активно работают 
все естественные факультеты. Сейчас 
набирают обороты и гуманитарные фа
культеты. Можно, пользуясь случаем, 
выделить некоторые из них. В после
днее время значительно активизировал
ся в научном пла
не филологичес
кий. Преподавате
ли этого факульте
та довольно актив
но стали писать 
гранты, научные 
программы, не 
просто писать, но 
и выигрывать. У факультета хороший 
потенциал, много докторов наук, сло
жившиеся научные школы. Я думаю, 
от них можно ожидать в ближайшее 
время значительных результатов, твор
ческих взлетов. То же самое я бы ска
зал про факультет истории и полити
ческих наук, Институт государства и 
права.

- Вы не придерживаетесь распро
страненного мнения, что наука - 
это только то, чем занимаются ес
тественники, а философия, фило
логия и прочие гуманитарные дис
циплины - «переливание из пусто
го в порожнее».
- Признаком хорошего тона в на

уке является бережное отношение к 
любому направлению науки, так как 
каждое из них имеет свое лицо. Уважа
ющий себя ученый никогда не дает оцен
ку работе, которая далека от его про
фессиональной деятельности.

- Прошло достаточно времени с 
тех пор, как государство отпусти
ло науку на вольные хлеба. Сме
нился президент, сменилось пра
вительство, поменялось отношение 
к науке. Доля бюджетных средств, 
отпускаемых на научные исследо
вания, хочется верить, будет рас
ти год от года. Хотя, наверное, 
этого недостаточно, чтобы в ко
роткие сроки восстановить науч
ный потенциал страны. Как вы 
считаете, что могло бы ускорить 
этот процесс?
- Что касается академической на

уки, то она и сейчас еще в очень тяже
лом положении, как, впрочем, и вузов
ская. Что ускорит процесс становления 
науки? Ответ простой - более внима
тельное отношение к ней со стороны 
властей. Хотя стоит отметить, что в 
последние годы заметны подвижки в 
этом направлении. Появились фонды (в 
том числе региональные), президентс
кие, правительственные программы, фи
нансирующие, я подчеркиваю, на кон
курсной основе фундаментальную, а так
же вузовскую науку. И сегодня пусть 
не многое, но что-то зависит от актив

«Сегодня Тюменский уни
верситет достиг такого уров
ня, что может решать круп
номасштабные научные и об
разовательные проекты».

ВЫХОДА У НАУКИ НЕТ
ности научных коллективов. Есть вузы, 
которые принимают активное участие в 
написании всевозможных программ на 
региональном, федеральном, междуна
родном уровнях. Ищут заказчиков, ин
весторов, пытаются реализовать свои на
учные разработки. Сотрудничают с меж
дународными научными центрами в со
вместных проектах. Вывод один - про
шло время, когда можно было просить 
деньги. Сегодня необходимо доказывать 
свою востребованность или значимость 
научных амбиций предприятию, горо
ду, региону, стране.

- Пора перевести разговор в прак
тическую плоскость и обратиться 
к перспективам развития науки в 
Тюменском государственном уни
верситете. А начнем с рейтинга 
ТюмГУ, поскольку это своеобраз
ная визитная карточка вуза, и по 
нему судят о научном, преподава
тельском потенциале вуза, мате
риальной оснащенности, в конеч
ном итоге - о качестве получае
мых студентами знаний.
- Наш университет занимает в рей

тинге 18-е место среди классических 
университетов. Ближайшие соседи - 
Омский, Челябинский университеты - 
39-е и 45-е места. Уральский и Ново
сибирский университеты на 13-м и 14- 
м местах. Достойное соседство, если 
учесть, что в городах, где находятся 
эти вузы, сильно развита академичес
кая наука. По объему хоздоговорных 
научных исследований Тюменский го
сударственный университет занимает 
почетное 4-е место среди классичес
ких университетов России, а это озна
чает, что наш научный потенциал вос

требован. Причем 
следует отметить, 
что большая доля 
этих исследований 
выполняется по 
региональным те
матикам.

Еще немного 
цифр, которые ха

рактеризуют научный потенциал вуза. 
Министерством образования разработа
ны критериальные значения показателей, 
которые учитываются при аттестации 
вуза. Например, .по такому показателю, 
как количество изданных монографий на 
100 преподавателей вуза с учеными сте
пенями и званиями, мы опережаем Во
ронежский университет (я специально 
выбрал хороший университет из средней 
полосы России) в 2 раза, а по объему 
финансирования научно-исследовательс
ких работ в 3 раза. У нас процент док
торов в университете выше, чем в сред
нем по России и в том же Воронежском 
университете. Но нас это не устраивает. 
И мы будем значительно активизировать 
работу в этом направлении. Нужно ис
кать новые формы работы с молодыми и 
перспективными в научном плане препо
давателями и не только для того, чтобы 
увеличить число докторов наук, но и омо
лодить корпус специалистов самой вы
сокой квалификации.

Сегодня в вузах России всего 2.4% 
докторов наук в возрасте до 40 лет, 
18% в возрасте до 50 лет, 34% в воз
расте до 60 лет и почти 45% в возра
сте от 60 и более лет. Вдумайтесь, по
чти половина специалистов высшей ква
лификации в вузах России в пенсион
ном возрасте! А притока молодых, све
жих сил пока ожидать не приходится. 
И особенно настораживает статистика 
в этом отношении по нашему федераль
ному округу. У меня есть данные по 
численности докторантов (будущих док
торов наук) в федеральных округах в 
2000 году. Так вот, в 2000 году в 
Уральском федеральном округе обуча
лось в докторантуре всего 160 человек. 
Наш округ опережает по этому показа
телю только Дальневосточный, в кото
ром обучалось в 2000 году 85 докто
рантов. На весь федеральный округ, где 
громадное количество вузов, только 160 
докторантов! Какого притока свежих сил 
можно ожидать! Понятно, что пробле- , „ „„ ,
ма специалистов высшей квалификации и согласования заказчику. Универси- 
выходит за рамки проблемы одного вуза, тет уже начинает делиться опытом на- 

Необходима программа подготов
ки специалистов высшей квалификации

на уровне не только области, но и фе
дерального округа. Иначе профессура 
вузов будет стремительно стареть. А 
мне кажется, что в вузе должно быть 
счастливое сочетание опыта, мудрости 
и молодости.

И еще немного на эту тему. Что 
представляет собой доктор наук, ко
торый защитился в районе 40 лет? Это, 
как правило, человек с хорошим запа
сом честолюбия, жизненной энергии, 
которую он будет тратить на полез
ные для региона дела, как в научном, 
так и в образовательном плане. Это 
человек, который к 50 годам (еще 
очень активный возраст для научного 
работника и преподавателя вуза) мо
жет вырастить 10, а то и более канди
датов наук, то есть начнет формиро
вать свою школу и значительно улуч
шит образовательную компоненту в 
вузе и регионе.

- Хотите сломать сложившийся 
стереотип, что раньше сорока лет 
даже не стоит и пытаться защи
щать докторскую?
- Этот стереотип сегодня ломаю 

не я, а Высшая аттестационная комис
сия, Министерство образования и сама 
жизнь. Недавно ректор принял на ра
боту тридцатишестилетнего доктора 
наук Игоря Николаевича Глухих. Мо
лодой энергичный человек, который ак
тивно пишет заявки на получение гран
тов, научные программы, заключает 
хоздоговора на выполнение работ и при 
этом хорошо руководит кафедрой. 
Иначе он и не может работать, это 
его стиль жизни. Он понимает, что на
ука может приносить прибыль и, за
нимаясь наукой, можно зарабатывать 
на жизнь.

- Если День науки принять за на
чало нового года, то каких успехов 
за прошедший год добился универ
ситет на научном поприще?
- Мы вступили в 2002 год, имея 7 

докторских советов и 4 совета по за
щите кандидатских диссертаций. В этом 
году планируем открыть еще 2 совета 
по защите докторских и 5 советов по 
защите кандидатских диссертаций. Если 
реализуем свои планы, то у нас на каж
дом факультете будет совет по защите 
докторских или кандидатских диссер
таций, а на некоторых факультетах и 
тот, и другой.

- Негусто...
- Почему? Давайте сравним с Том

ским университетом, где И советов по 
защите докторских и 9 - по защите 
кандидатских диссертаций. А мы пла
нируем выйти на цифры 9 и 9 соот
ветственно. Но, извините, Томский 
университет - старейший вуз в Сиби
ри. Что еще? Издательством универ
ситета было выпущено 86 учебных по
собий, 27 монографий, 42 сборника 
научных трудов. Сотрудники универ
ситета приняли участие в 696 конфе
ренциях, из них 102 - международ
ные. Различными дипломами было на
граждено 349 человек. Не вдаваясь в 
подробности, скажу, что и молодые 
ученые не отстали 
от своих учителей. 
В конкурсе моло
дых ученых на со
искание гранта гу
бернатора области 
университет завое
вал самое большое 
количество грантов 
среди вузов - 32 
из 102. Но не хочу 
утомлять читателей 
цифрами. Лучше поговорим о круп
ных проектах. К числу серьезных до
стижений стоит отнести издание трех
томника регионально-национальной эн
циклопедии «Югория». Сейчас в ра
боте еще два крупных проекта - трех
томная энциклопедия «Ямал» и пяти
томная региональная энциклопедия 
Тюменской области. Кстати, первый 
том энциклопедии «Ямал» уже подго
товлен к печати, а второй буквально 
через месяц будет передан для чтения 

«Необходима программа 
подготовки специалистов 
высшей квалификации на 
уровне не только области, 
но и федерального округа. 
Иначе профессура вузов бу
дет стремительно стареть».

писания региональных энциклопедий.
17-18 сентября 2001 года была успеш

но проведена неподалеку от г.Туапсе 
на базе отдыха университета «Сол
нышко» Всероссийская научно-прак
тическая конференция «Региональ
ная энциклопедия: Методология. 
Опыт. Перспективы». В кон
ференции приняли участие 
ученые Москвы, Тю
мени, Вятки. Ярос
лавля, Читы, Екате
ринбурга, Челя
бинска и других 
научных центров 
страны.

В конце 2001 года университет от
крыл новое здание библиотеки, в ко
тором разместился, благодаря поддер
жке администрации области и нефтя
ной компании «ЮКОС», крупнейший 
в России «Тюменский региональный 
центр Интернет-образования». Сегод
ня на базе новой библиотеки, а вер
нее, информационно-библиотечного 
центра, планируется создание крупной 
электронной библиотеки, которая бу
дет полезна не 
только универси
тету, но и всей об
ласти. Есть все 
основания выиг
рать конкурсное 
федеральное фи
нансирование для 
реализации этой 
программы. Заявка на конкурс подана 
и поддержана губернатором области 
С.С. Собяниным.

Университет сегодня не только пы
тается привлечь инвестиции для реше
ния научных и образовательных про
грамм области, но и реально их при
влекает в рамках международного со
трудничества, а конкретно - междуна
родного проекта TEMPUS. В проек
те, наряду с Тюменским государствен
ным университетом, участвуют парт
неры-университеты Вулверхэмптона 
(Великобритания), Фрайбургский уни
верситет (Германия), политехнический 
университет г.Миккели (Финляндия). 
Проект предусматривает решение на 
территории Тюменского региона таких 
вопросов, как внедрение новых техно
логий, в том числе мультимедийных, в 
учебный процесс, создание языковых 
и лингвистических центров, подготов

ку преподаватель
ских кадров для 
вузов Тюменской 
области. Для ре
ализации этого 
проекта открыто 
финансирование в 
объеме 500 тыс. 
евро. Проект пре
дусматривает так
же открытие в 
университете 

Центра экологического образования на
селения области. И такой центр уже 
открыт. На деньги партнеров обору
довано помещение центра, приобрете
но дорогостоящее, но необходимое для 
реализации образовательных программ 
оборудование.

- Воспользовавшись экономической 
терминологией, задам такой воп
рос - а чего ожидать в долгосроч
ной перспективе?
- В долгосрочной перспективе сле

дует ожидать расширения и укрепления 
международного сотрудничества. Сегод
ня Тюменский университет достиг та
кого уровня, что может решать крупно

«Мне кажется, что в вузе 
должно быть счастливое 
сочетание опыта, мудрос
ти и молодости».

масштабные научные и образовательные 
проекты. И это не просто мое мнение. 
На Тюменский университет обратил свое 
внимание, как на один из наиболее ди
намично развивающихся вузов России, 
Институт «Открытое общество» (Фонд 
Сороса). Эта организация предлагает 
нам провести в апреле месяце на базе 
университета Всероссийский семинар на 
тему «ВУЗ и регион: опыт взаимодей
ствия с органами власти, бизнес-струк- 

турами и междуна
родными организа
циями». Все фи
нансовые обяза
тельства по прове
дению этого семи
нара берет на себя 
Институт «От
крытое общество».

- С новой идеологией в науке мы 
определились. Но ведь не может 
университет заниматься сразу всем 
понемногу. У него должно быть 
свое лицо, свое единое научное на
правление. Или я не прав?
- Университет потому и называется 

университетом, что должен быть уни
версальным и способным решать одно-| 
временно несколько задач, в том числе1 
и научных. Коллектив университета до
вольно сильный и в состоянии реализо
вать крупный проект, научную разра
ботку. Так это и делается. Пример - 
трехтомная энциклопедия «Югория». С 
другой стороны, каждый ученый, экс
периментатор занимается своей конкрет
ной проблемой и лишить его права са
мовыражаться мы не можем. Но мож
но подключить его к написанию како
го-то крупного проекта. Скажем, био
логи объединились с химиками, физи
ками, географами и разработали науч
ный проект на 1 млн. долларов и пред
ставляют его на конкурсное финанси
рование. В Международном институте 
управления, финансов и бизнеса гото
вится к конкурсу проект по созданию 
центра повышения квалификации пре
подавателей высшей школы в области 
мировой экономики на сумму в 1 млн. 
200 тыс. долларов. Эти проекты еще 
нужно выиграть. Но под лежачий ка
мень, как известно, вода не течет. По
этому главная мысль, которую я хочу 
подчеркнуть и донести до всех сотруд
ников университета, заключается в том, 
что не стоит ждать, что кто-то нам что- 
то подарит. Надо самоутверждаться. А 
докажем состоятельность - будет все и 
в том числе финансирование науки. 
Иного выхода у нас нет.

- Спасибо, Александр Дмитриевич. 
И что мы пожелаем коллективу 
университета в День науки?

- Творческой работы. Работать, как 
это делает благородное животное, в год 
которого мы живем. И тогда повезет. 
Ведь везет тому, кто везет.

И.Филатов, фото И.Гецевич
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В руках этого человека неожиданно появ
ляются карты, а через минуту исчезают, как 
будто их никогда и не было. Обручи в его ру
ках послушно соединяются в шар, а от легко
го дуновения медленно раскрываются в цве
ток. Он открывает книгу, со страниц которой 
мгновенно вспыхивают языки огня.

II в этом нет ничего
ведь этот человек - настоящий волшеб
ник. Знакомьтесь - студент выпускно
го курса Тюменского института ис
кусств и культуры, основатель 
театра иллюзий «Волшебник» 
Александр Яблочков. 
Фокусами занимается с 
8 лет, то есть вот уже 
19 лет. А все потому, 
что однажды друг 
показал журнал 
«Юный техник», на
последней странице кото
рого был описан всего один про
стой фокус. Будучи учеником 8 
класса школы №41, познакомился с 
фокусником-любителем, имеющим 
шикарную библиотеку. - с Алексеем 
Николаевичем Романовым. Чуть поз

волшебник.
- Александр, думаю, в твоем деле 
все начинается с гимнастики рук. 
И, наверное, непростой.
- На начальном этапе гимнастику 

делал. Могу показать. (Тут пальцы 
Александра стали двигаться так. 
словно существуют самостоятельно. 
Все мои попытки повторить 
движения, увы. безуспешны - ред. 
О.К.). В последнее время гимнастику 
не делаю - некогда. Частые выступле
ния в ночных клубах, на праздниках 
не дают рукам отдыха.

- Карточные фокусы входят в 
твою программу?
- Конечно. Я себя отношу к 

манипуляторам, то есть специализиру
юсь на исчезновении и появлении 
мелких предметов, в том числе и карт.

- Но ты не картежник?
- Нет, принципиально не играю, 

риемами шулера я частично владею,
овладеть ими полностью не составит 
труда. Но я не ставил себе цели быть 
шулером. Могу научить кого-нибудь, 
но сам играть не буду.

- В институте приходит
ся использовать умения 
на тех же экзаменах?
- Я учусь у Марины 

Владимировны Жабровец, а с 
ней такие шутки плохо 
заканчиваются. Если серьез
но, я пытаюсь совместить то, 
чему нас учат (театральную 
режиссуру) с тем, чем я 
занимаюсь профессионально. 
Театральная режиссура - 
немного другой жанр. Думаю, 
мое совмещение жанров еще 
впереди.

- Фокусник и иллюзио
нист: два разных 
понятия? Каким из них 
ты определяешь себя?
- В принципе, это одно 

и тоже. Фокусник - более 
широкое понятие. Как 
говорил Руднев, фокусник - 
это и манипулятор, и 
иллюзионист. Мне без 
разницы, что пишут в 
афишах: маг. волшебник, 
иллюзионист. Грань разли
чия знают только фокусни
ки. Скажи людям «маг и 
волшебник» - а вдруг 
испугаются; напиши «артист 
оригинального жанра» - не 
поймут, может, он поет 
оригинально. А в самом 
иллюзионном жанре есть

столько поджанров, в которых можно 
работать...

- Были курьезные случаи?
- О-о, масса! У меня есть номер с 

обручами. С ним вообще что-то 
грандиозно-непонятное творится. На 
областном конкурсе «Студенческая 
весна» года три назад у меня один 
обруч сломался прямо на сцене, я не 
смог продолжить фокус до конца. А 
зрители подумали, что секрет узнали. 
На самом деле обручи пластмассовые, 
некрепкие. Пришлось укрепить их 
металлическими трубочками. Некото
рые зрители замечают их и говорят: 
«Вот он, секрет». Второй случай 
произошел при записи телевизионной 
программы. Надо было обруч 
передернуть через себя - помешал 
шнур от микрофона, закрепленный в 
петличке. Фокус остался незавершен
ным. Однажды платок забыл зарядить 
в спешке, пришлось фантазировать. 
Непредсказуемой бывает и реакция 
зрителя: один, например, укусил меня 
за палец.

же. в 1995 году, встретил еще одного взрослого 
фокусника - Сергея Кораблева. Сотрудничество 
с ним продолжалось несколько лет: вместе де
лали номера, вместе выступали. В 1996 году с 
постановкой А.Ларичева в драмтеатре они по

казывали большую программу. В 1998 году 
Александр начал выступать самостоя

тельно с созданным им театром иллю
зий «Волшебник». Состав театра ме

нялся. Состоял то из семи, то из че
тырех человек. Сегодня в театре 

два актера: сам Александр и мо
лоденькая, подающая надеж

ды Ирина Чикунова. Вдвоем 
они могут показать про

грамму в 50 минут. «Моя 
аудитория - от ребятишек 
в детских садах до пенси
онеров. - Говорит он. - В 
том году выступал перед 
городской Думой. Зрители 
везде одинаковые, но все 

же самая благодарная аудитория - дети». 
У Александра - самая большая в Тюмени 
видеотека с фокусниками. Реквизиты по
купает в Москве, в специализированных 
1агазинах. И это обходится совсем недеше- 
о. Кое-какие реквизиты делает сам.

- Судя по часто возникающим 
неожиданным ситуациям можно 
предположить, что волнение тебя 
сопровождает всегда.
- Раньше так и было. Сейчас 

концерты бывают часто, потому 
просто не успеваю волноваться. 
Появляется забота как бы зрителей 
не потерять. Сами фокусы строятся 
на умении владеть вниманием 
зрителей и отвлекать их внимание в 
нужный мне момент. Причем не 
двух-трех человек, а всего зрительно
го зала. Чтобы они посмотрели туда, 
куда хочу я. Вот это, наверное, 
главное в моем искусстве.

- Когда видишь телевизионные 
выступления других артистов, 
сразу разгадываешь их фокус?
- У меня другая задача. Я не 

пытаюсь разгадать секрет, все это 
уже общеизвестно в среде фокусников 
(как правило, показывают одно и 
тоже). Я уже смотрю, как артист 
преподносит себя.

- Что думаешь о Дэвиде Коппер
фильде?

- Он - профессионал, 
очень хороший артист. Я 
видел массу аналогов 
зарубежных иллюзионистов, 
которые работают на том 
же уровне, но он сместил 
жанры - показал сочетание 
театральной режиссуры, 
хореографии и фокуса с 
долей романтики. Видел его 
номер «Китайский кубик»: 
девушка садится в куб, он 
ее закрывает и протыкает 
кинжалами. Она, будучи в 
коробке, стоящей на 
столике, оказывается в 
другой одежде. Я видел 
вариантов десять этого 
фокуса. Мне интересен не 
сам номер - как он делает
ся, я знаю. Мне интересна 
подача Копперфильда.
- Так как он делается?

- А вот этого я не 
скажу. Согласен с Мариной 
Владимировной, которая 
говорит, что фокус - это 
возможность человека 
погрузиться в сказку. 
Человек с детства верит в 
чудо, а вырастая, эту 
способность теряет. Вообще, 
у россиянина менталитет 
такой: ему все надо узнать. 
Если, скажем, на Западе 

зритель, смотря фокусы, отдыхает 
(для него это просто красивое шоу) и 
ему неважно, как это сделано, наш - 
ищет подвох и если узнает, интерес к 
артисту пропадает. Зачем узнавать 
секрет - этим вы себя разочаруете. 
Вы же не думаете, когда слушаете 
Киркорова, сколько лет он занимался 
вокалом, как переходит из одного 
регистра в другой. Вы слушаете и 
наслаждаетесь. А почему о фокусах 
хотите знать?

- А Марина Владимировна 
знает?
- Нет. И не стремится узнать. 

Даже если бы и стремилась, не 
сказал. Она - наш педагог по курсу. 
Я ее очень уважаю и она меня как 
профессионала тоже, поэтому даже и 
не спрашивает. Хотя зрители ко мне 
часто подходят с таким вопросом. 
Рассказываю истории - за 19 лет 
выступлений этому научился.

- У тебя с педагогикой, наверное, 
дела обстоят только отлично?
- Педагогика - предмет сложный. 

Его мы будем сдавать госэкзаменом. 
У меня парадокс получается: долг в 
институте за прошлый год и одновре
менно с этим в декабре мне присвоили 
12 разряд. Не могу сдать предмет из- 
за своей лени, хотя в педагогике я 
давно. Прошел через многие моло
дежные объединения, 5 лет отработал 
в «Ребячке». Двенадцатый разряд 
присваивают после 5 лет работы, а 
мой официальный стаж - год.

- В каких профессиональных 
конкурсах ты участвовал?
- Принципиально не участвую в 

конкурсах. Есть мечта побывать на 
международном фестивале ФИСМ, 
который проходит раз в три года в 
разных странах. Уровень выступлений 
там очень высокий. На последнем 
фестивале Гран-при получили российс
кие фокусники - Владимир Данилин и 
Иван Нечепоренко. А у нас в стране 
их не знают. Есть масса хороших 
фокусников, просто принципы работы у 
них разные. К примеру, 
в Лас-Вегасе артисты 
делают шикарные 
программы с участием 
редких, диких живот
ных. Копперфильд с 
такими животными не 
работает - у него гуси, 
кошки, собаки. У тех 
только ширина сцены 
30 метров (для 
сравнения: в Тюменс
кой филармонии 12 
метров), сцена оборудо
вана подъемниками, три 
видеопроектора могут 
задать любой фон. Они 
работают шикарно на 
пожизненном контрак
те. У них на сцене 
перед зрите.\ями 
исчезают и слоны, и 
автомобили. К ним на 
шоу ездят со всего
мира. У Копперфильда другой вариант. 
Он ездит со своей программой. 
Приезжает на любой стадион, монти
рует свою сцену и работает. Отрабо
тал, сцену собрал - и домой. Полная 
независимость. Я вот тоже стремлюсь
к полной независимости, поэтому 
приходится шить самому ширму. Были 
бы деньги - это очень дорогой жанр, в 
котором все эксклюзивно.

- Кто шьет изысканные фраки?
- Тюменский специалист по 

фракам в ателье «Комета». Объясняю 
ему, что надо, он придумывает, как 
это лучше сделать. Сшил мне пару 
костюмов и черный разборный фрак, 
на очереди новый пиджак со множе
ством карманов. Конечно, когда у 
каждого номера свой костюм, 
смотрится интереснее. Но так как я 
постоянно нахожусь на сцене, 
переодеваться просто некогда.

- В наше время можно прожить, 
показывая фокусы?
- За счет этого и живу. Это мой 

основной доход. Хотя официально я 
работаю в подростковом клубе - 
детском салоне-студии «Вероника». 
То, что я зарабатываю там, просто 
смешно. На базе «Вероники» создал 
клуб самодеятельной песни «Окраина».

- Так ты еще и поешь?!

- Только вот не танцую. Мои 
ребята в конкурсах участвуют, на 
последнем фестивале «Тюменские 
встречи» они стали лауреатами.

- Сам веришь в волшебство или 
теперь-то точно знаешь, что все 
лишь ловкость рук?
- Верю. Считаю, чудеса есть. 

Вообще, моя позиция такова: все, что 
человек может себе вообразить, на 
самом деле существует. Может быть, 
просто имеет другой вид (человеку 
свойственно приукрашивать), но 
существует.

- У фокусника есть этикет?
- Есть. Он прост: не рассказывай 

секретов, не принадлежащих тебе. 
Если секрет придумал не я. не мне 
его и рассказывать. Конечно, никто 
преследовать тебя за его разглашение 
не будет. Но этот вид искусства 
считается закрытым, поэтому им 
заняться очень сложно. Сложно 
найти литературу. Мне тоже не сразу 
все давалось, не все рассказывали - 
вначале проверяли, насколько мне 
это интересно. Это очень трудоемкий 
вид искусства. Нужно много рабо
тать. Те деньги, которые зарабаты
ваю, я вкладываю в это дело. Моя 
комната - это склад с костюмами и 
реквизитом. В свое время съездил в 
Москву, купил кассету с фокусника
ми. Приехал домой, а смотреть 
негде - «видик» покупать надо. 
«Видик» купил - телевизор сломался. 
Внешних вливаний ждать неоткуда: 
мама работает поваром, с нее ни 
копейки не брал, сейчас помогаю, 
чем могу. Кстати, мама раньше 
сильно не одобряла, смеялась вместе
с бабушкой: «Что это за профессия, 
клоуном будешь всю жизнь». А 
теперь молчит.

- Ходит на концерты?
- Нет, мама - единственный 

человек, который меня не видел на 
сцене. Хотя нет, один раз на выступ
лении присутствовала (в День города 
в Комсомольском сквере).

- Как считают в Московском 
государственном театре «Магия», 
в словарь фокусника входят 
понятия «иллюзия», «чудо», 
«искусство», а также «мошенни
чество», «афера»...
- Мне предлагали работать и на 

рынке мошенником, и в казино. 
Говорили: «Зачем тебе эти выступле
ния? Пойдем с нами. Научи нас 
приемам, мы будем делать деньги». Но 
я не хочу связываться с криминалом.

- В Тюмени на сегодняшний день 
живут лишь два профессиональ
ных фокусника. Не боишься, что 
появятся конкуренты?
- Буду этому рад. Нишу фокусни

ков мы с Алексеем Вилисовым 
заполнили. Появится третий, четвер
тый фокусник - отлично. Меня, 
например, не устраивает, что в 
Тюмени нет такой среды фокусников, 
как в Москве. Чем больше конкурен
ции, тем лучше - начинаешь расти.

Что ж. пожелаем Александру ус
пехов в его загадочной деятельнос
ти. Без сомнения, его ждет большое 
будущее. Тем более с такой «сочной» 
фамилией (кстати, настоящей).

Ольга Куделько
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КОНКУРС ,

СПОРТПРОГНОЗ
Тюменскую область на Зимней Олимпиаде представляют че

тыре биатлониста - Галина Куклева, Альбина Ахатова, Виктор 
Майгуров, Алексей Соловьев и лыжник Сергей Крянин.

В этой связи редак^я газеты "Универсьлет^м регион" пред- 
| лагает ва^уж&жгюмые читатели, поиграть йФьфграть наши 
I призы, которые мы будем вручать победителям'Йофе закры- 
I тия Олимпиады.

Итак, суперприз вы получите, если правильно назовете ко- 
I личество медалей, завоеванных тюменцами в Солт-Лейк- 
1 Сити, фамилии чемпионов и призеров из числа этой самой 
^^ибирской пятерки.
^^Более скромный приз получит тот, кто назовет количество 

медалей и их пробу без указания фамилий их обладателей.
Ответы мы принимаем только до 10 февраля включитель

но (по почтовому штемпелю) по адресу: Тюмень, ул.Рес- 
т/блики, 8, редакция газеты "Университет и регион". А так- 

. же на редакционные факсы: 46-23-28, 32-75-43, которые в 
это время£удут работать в автоматическом режиме. А 
же на наш гтейдэЛр: 46|68-08 абонент 4606. А также на 
электронный адрес: uirgetseviih@Ram£Jer.ru

Альбина Ахатова
Заслуженный мастер спорта Рос

сии, серебряный призер XVIII зим
них Олимпийских игр, чемпион и 
призер чемпионатов Мира по биат
лону, г.Тюмень - г.Лабытнанги.

Виктор Майгуров
Заслуженный мастер спорта 

России, бронзовый призер XVIII 
зимних Олимпийских игр, побе
дитель этапа Кубка Мира по би
атлону, г.Ханты-Мансийск.

Мастер спорта России, чемпион Ев
ропы. серебряный призер чемпионата 
Мира, 2 кратный бронзовый призер 
чемпионата Мира по биатлону среди 
молодежи. г.Ханты-Мансийск.

Сергей Крянин
Мастер спорта России междуна

родного класса, участник XVIII зим
них Олимпийских игр, бронзовый 
призер чемпионата Мира 2001г. по 
лыжным гонкам, г.Ханты-Мансийск.

АРМРЕСТЛИНГ СТАЛ ВДРУГ НЕ ДЛЯ ДЕВУШЕК
Борьба руками на столе издавна была популярна у многих 

народов мира, тем не менее как вид спорта этот способ едино
борства официально был признан лишь около 40 лет назад. С 
тех пор загадочное слово «армрестлинг» собирает людей на 
городские и областные атлетические дуэли. Специфика этого
вида такова: руки «ставят» на 10-15 минут, а борются по... 10-15 
секунд. Из-за столь скоротечных сражений на смельчаков идут

(финансовое и юридическое). Где именно - еще не решила. А 
спорт останется со мной.

Пока мы разговаривали, незаметно подошел к концу чемпио
нат Тюмени. Пришла пора огласить его результаты. В категории 
до 55 кг в тройку лидеров вошли воспитанники спортклуба

смотреть лишь родственники и любимые девушки. 
Немного зрителей было и на открытом 

чемпионате города Тюмени по армс порту, что 
проходил на базе спорткомплекса «Локомотив». 
На поединке встретились 7 команд (55 спорт
сменов). И среди них - только одна девушка - 
учащаяся 9 «з» класса школы N69 Кристина 
Капустина. Будь моя воля, присудила бы 15- 
летней девчонке сразу 1-е место (ведь не 
нашлось ей соперниц), но оргкомитет чемпионата 
решил лишь наградить ее почетной грамотой 
соревнований.

Пока мужчины соревновались в весовых 
категориях до 60 кг, до 65 кг, до 70 кг, до 80 
кг, до 90 кг, свыше 90 кг и в абсолютной 
категории, я говорила с Кристиной.

- Я армрестлингом занимаюсь года два. - 
Рассказала спортсменка. - Все вышло случайно - 
наш школьный тренер Тамара Васильевна 
попросила меня принять участие в соревнованиях 
семнадцати школ Калининского округа. Я 
поехала и заняла 1-е место, не проиграв ни 
одного поединка. Ведь в этом виде спорта 
главное - техника, а не физическая сила.

- Кристина, бытует мнение, что занятия 
армрестлингом плохо влияют на позвоночник.
- Я не профессионал в этом виде спорта, но, 

думаю, что больше может пострадать рука.
- Тебе безразлично, на каком столе бороться?
- Разницы нет. Мы боролись на обыкновен

ном школьном столе. Тут специальные столы 
(жаль, мне не удалось попробовать свои силы на 
них).

- У тебя есть спортивный разряд?
- По этому виду спорта нет. Есть юношес

кий по баскетболу. Немного занимаюсь лыжами.
- В твои планы входит спорт?
- Хочу закончить 11 классов, а потом 

попытаюсь получить два высших образования

«Атлет» Павел Гараев (Тюменский государственный колледж 
профессионально-педагогических технологий N16), Сергей
Никитин (Тюменский государственный колледж связи, информа
тизации, управления) и Александр Гараев (Тюменский государ

ственный колледж профессионально-педагогичес
ких технологий N16).

В категории до 60 кг на 1-м месте Дмитрий 
Вешагуридзе (спортклуб «Атлет»), на 2-м - 
Андрей Забекин (ТюмГУ), на 3-м - Андрей 
Пышиков (Ялуторовск).

В категории до 65 кг отличились Анатолий 
Спасенников (Ялуторовск), Андрей Гимранов 
(Тюменский государственный колледж связи, 
информатизации, управления) и Николай 
Сиренко (школа N49); в категории до 70 кг - 
Денис Фатхутдинов (спортклуб «Атлет»), 
Юрий Троегубов (Ялуторовск) и Тенгиз 
Микава («Атлет»),

В категории до 80 кг на 1-м месте Николай 
Спасенников (Ялуторовск), на 2-м - Антон 
Муртазин («Атлет»), на 3-м - Александр 
Богданов («Якорь»); в категории до 90 кг 
победили Михаэль Габричидзе (спортклуб 
«Атлет»), Николай Машевский (колледж связи, 
информатизации, управления; спортклуб 
«Атлет») и Ильдар Бикмухомедов (спортклуб 
«Атлет»).

В категории свыше 90 кг в тройке победите
лей - Евгений Безверхое (Белоярск), Заур 
Пайзулаев (Тюменский государственный 
колледж профессионально - педагогичес ких 
технологий N16; спортклуб «Атлет») и Карагай 
Тайбугинов (Ялуторовск).

В абсолютной категории лидировали Михаэль 
Габричидзе (спортклуб «Атлет»), воспитанник 
«Атлета» Заур Пайзулаев (Тюменский государ
ственный колледж профессионально-педагогичес
ких технологий N16) и мастер спорта, чемпион 
России Анатолий Спасенников (Ялуторовск).

Ольга Куделько

Тюменские чиновники выходят 
на тропу здоровья 

Сегодня в России лишь 10% граждан занимаются физической 
культурой и спортом. В среднем на спортивные занятия уходит 
0,3% семейного бюджета россиян, в то время как на табак и алко
голь тратится в 12 раз больше (3,7%). Настало время кардинально 
изменить ситуацию, «пробудить у граждан России новую движу
щую силу - стремление к здоровому образу жизни и высокому каче
ству жизни». Но для того, чтобы народ «пошел» на стадионы и в 
спортзалы, необходимо вначале их построить и реконструировать. 
По данным Госкомстата, уровень обеспеченности спортивными со
оружениями составляет 19% от нормы, плавательными бассейнами 
- 4,5%. Материально-техническая база является отсталой, а вновь 
построенные спортивные объекты большинству россиян просто не 
по карману. «Как привлечь россиян на стадионы» - такой теме было 
посвящено заседание Госсовета, в котором принял участие губерна
тор Тюменской области С.Собянин.

В Тюменской области ежегодно проводится 8 комплексных спар
такиад, в которых участвует около 10 тысяч человек. Два раза в 
год (зимой и осенью) в области проходят Дни здоровья. В обла
сти работают 28 стадионов, 159 спортзалов, 55 лыжных баз, 68 
стрелковых тиров, 10 бассейнов, Ледовый Дворец спорта, фут
больно-легкоатлетический манеж. Хотя техническое состояние боль
шинства спортсооружений оставляет желать лучшего: 10% нахо
дятся в аварийном состоянии и требуют капитального ремонта, 
46% подлежат капитальному ремонту. В спортивных объектах, 
отвечающих современным техническим требованиям, остро нужда
ется и Тюмень. Планируется, что таким центром после реконст
рукции станет стадион «Центральный». В ближайших планах так
же строительство детского ледового спорткомплекса и спорткомп
лекса для всех видов единоборств.

Тюменским чиновникам уже в ближайшее время предстоит про
пагандировать идею здорового образа жизни на собственном при
мере. Накануне заседания Госсовета губернатор Тюменской обла
сти Сергей Собянин подписал распоряжение о ежегодной сдаче 
нормативов физической подготовки работниками областной адми
нистрации. Теперь чиновникам ничего не остается, как, облачив
шись в спортивную форму, выйти на тропу здоровья, в качестве 
примера для подражания. Их и муниципальных служащих, а так
же работников предприятий (которым, правда, это всего лишь 
рекомендовано), ожидает ежегодная сдача нормативов по типу ГТО. ; 
Комитет по физической культуре и спорту и департамент здраво
охранения в ближайшее время представят положение о сдаче нор
мативов физической подготовки госслужащих с учетом возрастных 
групп и состояния их здоровья.

(По сообщению пресс-службы губернатора)

Футболистов будут готовить с детских садов 
О развитии массового футбола в Тюмени говорили на встрече в 

городском управлении по молодежной политике, физической куль
туре и спорту председатель областной федерации футбола Роберт 
Пирцхалава и председатель федерации футбола г.Тюмени Анато
лий Щелконогов.

Как сообщил Роберт Вахтангович, ситуация действительно пла
чевная: в пять раз сократилось число занимающихся футболом за 
последние 10 лет, не развивается женский футбол.

Прозвучали предложения открыть футбольные площадки в местах 
временной изоляции молодежи, усилить работу со школьными учи
телями, построить муниципальный манеж.

Вскоре играющие в футбол будут занесены в электронную базу 
данных. Такая потребность возникла из-за многочисленных про
блем на соревнованиях, когда спортсмены выступали не в своей 
возрастной группе. В базе данных будут также указываться фами
лии тренеров каждого воспитанника.

Каждому играющему, если он признает Устав Федерации, бу 
предложено войти в ее состав.

Как сообщил А. Щелконогов, в этот зимний период в Тюмени 
играли 34 мужские команды, которые потратили около 250 тысяч
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рублен (ранее эту финансовую нагрузку 
несли профсоюзы).

В плане председателей федераций фут
бола: подключение в спартакиаду детских 
садов (детишки будут играть в мини-фут
бол), организация месячников футбола.

А уже 4-6 марта в Тюмени впервые 
состоится женский футбольный турнир, 
в котором примут участие представитель
ницы Тюменской области, ХМАО. 
ЯНАО, Челябинской и Свердловской 
области.

Прошла «Зимняя пора 
нашего двора»

Подведены итоги 1 открытого город
ского конкурса дворовых команд «Зим
няя пора нашего двора», организован
ного Управлением по молодежной по
литике, физической культуре и спорту 
администрации г.Тюмени и ТМСДЦ.

Основными участниками конкурса стали 
детские комнаты по месту жительства и 
подростково-молодежные клубы. Среди 
номинаций конкурса самыми популярными 
были две: «Лучшая досуговая программа» 
и «Звезды нашего двора». Участники кон
курса представили различные игровые раз
влекательные программы, эстафеты, зим
ние олимпиады, творческие концерты.

Среди интереснейших программ жюри 
решило отдать 1-е место клубу «Али
са», 2-е место - комнате по месту жи
тельства Ленинского округа, 3-е - клу
бу «Ровесник».

Гран-при конкурса получил Дом детс
кого творчества «Родник», представивший 
программу «Рождественские колядки» 
7автор Надежда Черепанова). В качестве 
призов победителям были вручены маг
нитолы и чайники.

Женский баскетбол развит 
в Ноябрьске, а мужской - 

в Сургуте
Сборная команда Тюмени заняла 3-е 

место на прошедшей в Тобольске VI 
Спартакиаде учащихся общеобразова
тельных учреждений Тюменской облас
ти по баскетболу среди юношей. В со
ставе тюменской команды выступали 10 
спортсменов 1986-1987 годов рождения 
из ДЮСШ «Водник» и ДЮСШ №5 
«Нефтемаш».

Всего в соревнованиях приняло участие 
7 юношеских и 5 женских команд. У юно
шей на 1-м месте - Сургут, на 2-м - То
больск, на 3-м - Тюмень. У девушек 1-е 
место за Ноябрьском, 2-е - за Сургутом, 

Ишимом.
спортсмены из Лангепаса, Me- 
Нового Уренгоя не оказались в

числе лидеров.

Ольга Куделько

В Ишиме занятие по душе может 
найти каждый, ведь учреждений допол
нительного образования предостаточно. 
Есть даже конноспортивный клуб, ко
торый в народе называют юношеской 
конноспортивной школой. Многие со
мневаются, стоит ли поддерживать в 
городе самый дорогостоящий вид спорта 
в то время, когда ощущается недоста
ток финансирования во многих сферах. 
Директор клуба, фанатик своего дела - 
Василий Иванович Клим - уверен, что 
клуб необходим. Ребята, которые при
ходят сюда, с ним безусловно соглас
ны, потому что они не представляют 
жизни без лошадей, зовут их не иначе 
как гордыми и прекрасными животны
ми, в которых сочетаются гармония, сила 
и грация. Те, кто занимаются в клубе 
по-настоящему, называют себя «одер
жимыми». А о том, почему - рассказы
вает Дарья Гаврилова, спортсменка 
второго разряда. В семнадцать лет она 
работает тренером-инструктором в млад
шей подготовительной группе.

- Даша, это сколько мужества 
надо иметь, чтобы работать с 
лошадями?!
- Мужество нужно особенно тем, 

кто боится лошадей. Между прочим,
многие приходят в клуб и сначала 
боятся этих животных. Но если есть 
желание, можно быстро перебороть 
страх и добиться больших успехов. 
Чтобы заниматься конным спортом, у 
человека должны быть сила воли, 
старание, целеустремленность. На 
первом месте должна быть любовь к 
лошади. Я не представляю, как можно 
ее не любить! Если есть любовь, то 
лошадь и наездник хорошо понимают 
друг друга. И не правда, что лошадь 
любит хозяина только за то, что он ее 
кормит. Она узнает его по тому, как 
он ей управляет. И под чужим 
человеком будет вести себя по- 
другому. Всадник всегда чувствует 
настроение лошади, да и та, в свою 
очередь, тоже.

- Откуда у тебя такая любовь к 
этим животным?
- В крови, наверное. Поняла это с 

шестилетнего возраста, когда меня 
впервые посадили на лошадь. Моя 
первая поездка - такой страх! Но 
после этого я все время рвалась 
подойти к лошади, погладить... А меня 
не подпускали! Так и жила - мучилась 
до тех пор, пока в Ишиме не появился 
конноспортивный клуб. Начала 
коллекционировать все, что связано с 
лошадями. До сих пор собираю книги, 

календари, статуэтки. У 
нас в клубе все. кто 
увлечен по-настоящему, 
что-то коллекционируют.

- Ты помнишь тот 
день, когда узнала о 
клубе впервые?
- Это было пять 

лет назад. Увидела в 
школе невзрачное, 
написанное от руки, 
объявление. Надо было 
подойти к мальчику, 
который учился классом 
старше, и узнать 
подробности. Я тогда 
постеснялась. А 
полгода спустя появи
лось новое объявление, 
в котором предлагалось 
прийти на бывший 
стадион «Локомотив». 
Я пришла, и началось...

- И что же нача
лось?
- Теоретические уроки. Потом 

пригоняли на стадион одну лошадь, и 
вся группа на ней ездила по очереди. 
Наш набор был первый, с которым 
начали работать серьезно. Вскоре мы
стали ездить на тренировки в деревню 
Ваньковка.

- Это далековато. Дело того 
стоило?
- Конечно! Ездили туда после 

школы. Опаздывали на автобус - 
приходилось идти пешком, даже 
зимой, в темноте. И все равно шли! В 
1998 году клуб обосновался в городе. 
Было трудновато: ни воды, ни света. 
Был один фонарик на всех - один 
человек светит, другой лошадь 
седлает. Самим приходилось и доски 
таскать, чтобы конюшни выстроить. 
Потом выдержали «натиск» бабушек, 
которые возмущались тем, что клуб 
расположен почти в центре города. 
Сейчас все это позади. Но как в игре 
«Последний герой» в клубе из моего 
набора осталось только три человека, 
не считая тех, кто уехал учиться.

- А может, конный спорт не 
женское дело?
- В клубе почти все - девчонки. 

И не всем нравится лошадь чистить 
и седлать. Трудное это дело. 
Мальчишек маловато. Зато они 
быстрее добиваются результатов. 
Есть у них что-то особенное в 
характере. Но стать спортсменом 
может любой. Было бы желание! И 
здесь нет четкого разграничения

СИМВОЛ ГОДА

даже по возрасту. Никогда не 
забуду, как три года назад в 
межобластных соревнованиях в 
Омске нам, пятнадцатилетним, 
пришлось соревноваться с мастерами
спорта, которым было по тридцать- 
сорок лет. Тогда мы заняли третье 
место по конкуру, то есть по 
преодолению препятствий.

- Чем тебе больше нравится 
заниматься: выездкой, конкуром?

- В клубе мы с тренером 
Натальей Ильиничной Литвиновой 
осваиваем все основные виды 
конного спорта. Я больше люблю 
конкур. И чем выше препятствие, 
тем лучше. Конечно, приходилось 
иногда падать, но это не беда, не 
опаснее, чем идти и просто посколь
знуться. Иногда и упав с лошади 
так не удариться! На тренировках 
всегда присутствует медицинский 
работник. Испытаниями, то есть 
скачками, мы занимаемся реже. Для 
выездки, то есть для управления 
лошадью на разных аллюрах, мне не 
хватает терпения. Говорят, что 
аллюр можно сравнить с тем, как 
композитор выражает себя в 
музыке, художник в картине, 
писатель в книге. Также и здесь: 
шаг - это покой, удовлетворенность; 
рысь - занятость, работа, вдохнове
ние; галоп - безумие, страсть, 
бешеный ритм.

- Даша, что этот клуб для тебя 
значит?

Jy
- Это и трудовые будни, и отдых 

одновременно. Но прежде всего - 
общение с друзьями. Здесь мы все 
увлечены одним делом. Как говорит 
наш завуч, педагоги клуба стремятся к
всестороннему развитию в воспитании 
детей. Мы занимаемся разными 
видами спорта, ходим в турпоходы. 
Все, как одна семья.

- Конный спорт - только 
увлечение?
- Это цель, которую я хочу 

достигнуть. Хорошо, когда хобби 
соответствует главной цели в жизни. 
В прошлом году после окончания 
общеобразовательного лицея я 
поступала в Московскую сельскохо
зяйственную академию на зоотехника, 
мне не повезло, поэтому нынче 
попробую снова.

- Даш., есть ли у тебя увлече
ния, не связанные с лошадями?
- Я уже долгое время занимаюсь 

фотографией. Очень люблю фотогра
фировать природу, животных. 
Иногда - интересную архитектуру. 
Фотограф во многом художник, ведь 
чтобы сделать хороший снимок, надо 
уметь видеть. Даже обыкновенная 
коряга может на фотографии выгля
деть потрясающе! Очень люблю 
спорт: бегать, плавать, ездить на 
велосипеде. Обожаю лыжи. Но 
лошади - это страсть. Это вне 
конкуренции.

А.Бучинская

Международный гроссмейстер Евгений 
Прокопчук и редакция газеты «Университет 
и регион» объявляют конкурс на лучшее ре
шение шахматных задач.

Сегодня мы публикуем первые три зада
чи. Ваши варианты решений присылайте, при
носите по адресу: Тюмень, ул.Республики, 
8, редакция газеты «Университет и регион». 
Тел/факс: 46-23-28.

Имена победителей международный грос
смейстер назовет в конце мая. Они получат 
призы из рук самого Евгения Прокопчука. Ус
ловиями конкурса предусмотрено присвоение 
спортивных разрядов!

Следите за нашей газетой: задачи будут 
публиковаться в каждом втором номере!

ШАХМАТНЫЙ КЛУБ^

Б: Кра4; пп.а5, сб
Ч: Краб; Kd4, а7.
Ход белых. Выигрыш.

Казалось бы, пешка белых легко про
скакивает в ферзи, однако у черных есть 
этюдные возможности защиты.

2 БАЛЛА
Б: Kpgl, Фц5. Ле1, Kf5. пп а4. f2, g2. Ь2
Ч: Kpg8, ФС6, ЛЪ7, Kg6, ппа7Ь6. с4, f7, g7, Ь7. 
Ход белых. Выигрыш.

Б: Кре7, Ле2, Сс5, Kf6, пп аб, ЬЗ, d3. f3, g2, h5 
4: Kpg7, Ch8, пп a7. Ь5. c6, d5, f7, f4, g3. h6

3 БАЛЛА Ход белых. Мат в 4 хода.

Эта партия была сыграна великим русским 
шахматистом Александром Алехиным в сеансе 
одновременной игры на 30 досках вслепую (!!). 
Заключительная матовая комбинация отняла у
четвертого чемпиона мира считанные секунды.

5 БАЛЛОВ
Напрашивается план: JIel-hl-h4-g4#. Ноу чер

ных всего два хода: Ь5-Ь4 и d5-d4. Поэтому, что
бы избежать пата и поставить мат вовремя, необ
ходимо найти более остроумную идею...
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Олимпиаде быть!
Рекомендовать ректорату ТюмГУ продолжить сотрудничество 

с Департаментом образования и науки администрации Тюменской 
области по совместной организации областных олимпиад школьни
ков решил Ученый совет университета на своем заседании. Такое 
решение возникло после ана.\иза итогов об.\астной олимпиады 
школьников, прошедшей впервые на базе ТюмГУ в этом году. 
Итоги олимпиады впечат.шют: тюменские школьники заняли 42 
призовых места (из них 22 места - Академическая гимназия 
ТюмГУ), 16 призовых мест завоевали школьники из Тобольска. 
Удивительно, но ни одного призового места не оказалось ни на 
счет)’ медицинского лицея, ни на счету гимназии российской куль
туры Тюменского государственного института экономики и права; 
городской технический лицей унес с собой лишь одно призовое 
место. По итогам олимпиады приглашение учиться в Академичес
кой гимназии ТюмГУ' получили 50 школьников (всего участвовало 
272 человека из 13 районов и 4 городов юга области).

В рамках олимпиады состоялись экскурсии в Интернет-центр, 
химические и биологические лаборатории, творческие встречи с 
учеными вуза.

Принято решение ввести в перечень предметов олимпиады 
английский, французский н немецкий языки.

Быть или не быть 
Центру довузовской подготовки?

Массу мнений и эмоций вызвало выступление ответственно
го секретаря приемной комиссии ТюмГУ Игоря Шишкина на 
заседании Ученого совета вуза. Докладчик говорил о не очень 
большом росте числа абитуриентов, желающих поступить в 
ТюмГУ, и прогнозировал жесточайшую борьбу за абитуриента в 
ближайшие годы.

Хотя то, что делается (из доклада того же И.Шишкина) 
для привлечения в ряды студенчества университета, неэффектив
ной работой не назовешь. Действуют подготовительные курсы 
(за последние годы там число слушателей поддерживается на 
уровне 1200-1300 человек в год из более 60 школ; особенно 
активны учащиеся школ №1, 12, 16. Эффективность этих кур
сов велика - 70-80% слушателей поступают на бюджетные мес
та). В школах создаются профильные и специализированные 
классы (при биологическом факультете в школах №81, 22, Юр- 
гинской школе; при филологическом - в школах №12. 14, 16, 
26. 65; при химическом - в школах №7, 81, Юргинской школе; 
при физическом - в школах №17, 12). ФРГФ имеет специали
зированный класс в школе №21. В настоящее время идет работа 
по формированию эколого-географического профильного класса. 
Созданы двухгодичные программы профподготовки учащихся 
10-11 классов.

На биологическом факультете активно заявляет о себе Шко
ла молодых экологов, на филологическом - Школа юных фило
логов, объединяющих в своей работе учащихся 9-11 классов. На 
некоторых факультетах создаются секции для старшеклассников 
на научных студенческих конференциях.

Для обеспечения углубленного профильного образования 
наиболее способных учащихся города и области, для целенаправ
ленной подготовки их к обучению в вузе была создана Академи
ческая гимназия. Учащиеся, обучающиеся в гимназии, проходят

конкурсный отбор (5-6 человек на место; всего 100 мест), 98% 
выпускников гимназии поступает в ТюмГУ. Совмещенная итого
вая аттестация делает учебу в университетской гимназии пред
почтительной. Практику проведения совмещенной итоговой атте
стации, по мнению И.Шишкина, можно расширить, привлекая 
этим школы к сотрудничеству с вузом.

Эффективной формой подготовки учащихся к обучению в 
вузе является Всероссийское тестирование. Ежегодно тестирова
ние проходят тысячи человек (в 2001 г. - 13000).

Аналогичная работа ведется и в филиалах вуза. Работают 
специализированные и профильные классы, а при филиале в Ня
гани открыта Академическая гимназия (140 учащихся).

Осуществляется своевременная рекламная деятельность. Пе
чатается справочная продукция, которая распространяется в Тю
мени и городах области.

Традиционно, с марта по апрель, в ТюмГУ проводятся дни 
открытых дверей, которые посещают более 1100 школьников.

Секретари приемной комиссии ежегодно отвечают на сотни 
писем абитуриентов и их родителей (в 2001 году - 800).

Но, как считает И.Шишкин, сегодня актуален вопрос о со
здании в университете Центра довузовской подготовки, который 
бы стал системообразующим элементом профессиональной под
готовки, ведущейся в ТюмГУ, объединив в своей деятельности 
все вышеперечисленные структуры. (Для справки, в ТюмГНГУ 
такая структура существует уже 10 лет: охвачено более 2,6 че
ловек профильными классами, что обеспечило резкий рывок в 
тестировании (12600 человек в 2001 г.). Такая же практика в 
Медакадемии). Основными направлениями деятельности Центра 
должны стать: разработка стратегии довузовской подготовки 
ТюмГУ, заключение договоров со школами по созданию сети 
профильных и специализированных классов. "Сегодня мы этим 
практически не занимаемся. - Убежден Игорь Геннадьевич. - 
Деятельность химиков, физиков, биологов, филологов скорее 
единичное мероприятие, чем методичная работа. Системности 
нет. Думаю, школы охотно пойдут на создание профильных и 
специализированных классов, если мы организуем для них со
вмещенный экзамен. Ничего страшного в этом нет. Если с 2004 
года страна перейдет на систему единого экзамена, то совмещен
ная итоговая аттестация перестанет быть актуальной".

Ректор Г.Куцев не стал спешить с выводами, опасаясь, что 
будет создана лишь еще одна управленческая структура. Тем не 
менее одобрил идею расширения приемной комиссии. Также он 
предложил иметь каждому факультету профильные классы в со
ставе не менее цифры приема.

Изучением вопроса целесообразности создания в универси
тете Центра довузовской подготовки займется ректорат.

Интернет - и наркомании нет?
В Тюмени на базе учебно-производственного комбината Ле

нинского района состоялась встреча учащихся компьютерных 
классов с детскими общественными организациями "Республика 
неугомонных" и "Непоседы". Инициаторами встречи выступили 
преподаватели компьютерных дисциплин УПК.

Собравшиеся подростки и педагоги обсуждали возможности 
Интернет-сайтов в решении проблем молодежи, таких, как полез
ный досуг, наркомания, молодежная, культурная жизнь, проблема 
отцов и детей. В ходе встречи ребята познакомились с представи
телями детских общественных организаций и учреждений, дея
тельность которых связана с подростками и молодежью.

Прощайте, зимние забавы! 
Поздравляем победителей городского конкурса "Зимние 

забавы-2002", а именно школу №42. успешно выступившую в 
номинации "Снежный городок", школу №43 и детскую комнату 
по месту жительства "Энтузиаст", которые стали лучшими в но
минации "Самая популярная ледовая площадка". В номинации 
"Лучшая снежная фигура" поздравления адресуются сразу трем 
победителям: детсаду №75, Маргарите Фугаевой и детсаду 
№11.

Конкурс организовали городское управление по молодежной 
политике, физической культуре и спорту и ТМСДЦ

"Перекресток" постарается помочь
В рамках городской программы "Комплексные меры проти

водействия злоупотреблению наркотическими средствами и пси
хотропными веществами и их незаконному обороту” в Тюмени 
открыт Детский оздоровительно-образовательный центр профи
лактики химической зависимости "Перекресток" (ул.Пархомен- 
ко, 29; тел. 32-96-49). Центр работает ежедневно с 9 до 18 
часов. Здесь можно получить не только методическую помощь, 
но и индивидуальную консультацию. На базе Центра "Перекре
сток" по вторникам, средам, четвергам с 18 до 21 и по суббо
там с 10 до 14 часов работает общественная приемная, где при
нимают педагоги-психологи и социальные педагоги.

Очная игра интеллектуалов
Вот уже полтора года работает областной студенческий интел- 

лектуальный клуб при областном комитете по делам молодежи и 
туризму. В него входят самые талантливые ребята. На базе каж
дого вуза и филиалов в Тюменской области действуют свои ин
теллектуальные клубы, которые организуют и проводят игры 
"Что? Где? Когда?". Еще в декабре в Тюмени прошли зональные 
игры, в которых приняло участие 30 студенческих команд. А в 
начале февраля победители зональных игр (а это команды филиа
ла ТюмГУ г.Нового Уренгоя и Нижневартовского экономико
правового института) съездили в Москву на 2-й очный чемпионат 
по игре "Что? Где? Когда?". Организатором игры стали Межре
гиональная общественная организация интеллектуально-творческих  
игр. В чемпионате приняли участие 45 команд, победителей уви
дим в телевизионной версии игры "Что? Где? Когда?". •

У "Радуги” теперь есть филиал *
В поселке ДОК "Красный Октябрь" состоялось открытие 

филиала детско-юношеского центра "Радуга". Филиал будет за
нимать первый этаж (общая площадь 200 кв.м.) 2-этажного 
здания (ул. Курчатова, 1). Еще до торжественного открытия 
был укомплектован штат, подготовлены спортзалы, установлены 
столы для настольного тенниса. Руководителем филиала "Раду
ги" стал Олег Жиряков (выпускник ТюмГУ, ранее работавший 
в лицее №35 учителем физкультуры).

Среди имеющихся секций: рукопашный бой, дзюдо, настоль
ный теннис, театральное творчество, атлетизм. В стенах филиала 
будет также находиться ансамбль народных инструментов. В 
планах - создание компьютерного класса.

Кстати, в истории этого здания уже были "детские" перио
ды - 12 лет назад там располагался детсад.

Олыа Куделько

30 января 2002 года перестало бить
ся сердце Николая Сергеевича 
Половинкина, доктора исторических 
наук, профессора кафедры документо- 
ведения, историографии и источникове
дения Тюменского университета, чело
века широко известного в Тюмени и 
регионе своей активной общественной 
позицией, яркой исторической публици
стикой, неординарной научной и препо
давательской деятельностью. Тюменский 
государственный университет, научная 
общественность Тюмени лишились од
ного из самых авторитетных в области 

русской истории ученых, неутомимого 
энтузиаста, давшего начало многим слав
ным свершениям.

С его именем связаны организация 
первых этнографических экспедиций 
университета, посвященных изучению 
русского населения Сибири, создание 
лаборатории "Истории русской культу
ры Сибири", открытие музея русской 
этнографии в ТюмГУ. Подобное русо
фильство в ту пору не поощрялось, оно 
граничило с идеологически отвергнутым 
великорусским шовинизмом. Однако 
оказалось, что из всех народов много

национальной России наименее изуче
ны русские, а сегодня, вследствие про
грессирующей депопуляции русского 
населения, сам объект изучения грозит 
исчезновением. Широкой общественно
сти впервые в такой полноте была явле
на уникальная культура русских старо
жилов Сибири, потрясающая по глуби
не духовность сибирского старообряд
чества. Рушился миф о тотальной без
грамотности русского населения доре
волюционной России. Русское кресть
янство Сибири оказалось обладавшим 
высокой грамотностью, знанием старо
славянской письменности, каллиграфии 
и своеобразной иконографии; рукопис
ные книги сибирских старообрядцев по 
качеству графики (и, что особенно удив
ляет, по безошибочности орфографии и 
стилистики) превосходили печатные. 
Занимаясь этой проблематикой, дале
кой от конъюнктурно успешных тем, 
Н.С.Половинкин не боялся быть непо
пулярным, вызвать критику и усмешки 
более преуспевающих собратьев по ис
ториографическому цеху.

Его титаническим усилиям обязано 
издание серии "Религия и церковь в 
Сибири", 15 выпусков которой выходи
ли ежегодно, несмотря на путчи и де
фолты. Ему удавалось привлечь к этой 
деятельности лучшие интеллектуальные 
силы Тюмени и региона. В этой серии 
не гнушались печататься ученые Кана
ды и США, Москвы и Екатеринбурга. 
Первые выпуски этой серии стали биб
лиографическими раритетами, их хотели 
бы иметь в своих книжных собраниях 
Библиотека Конгресса США и Фран
цузская национальная библиотека име
ни Ф.Миттерана. Это начинание долж
но было получить новое продолжение. 
В начале этого года Н.С.Половинкин 
выиграл грант администрации Тюменс
кой области на издание "Сибирского 

исторического журнала", в редакцию 
которого вошли самые авторитетные 
исследователи истории Сибири со всей 
России.

Мало кто знает, что Н.С.Половин
кин давно вынашивал идею создания 
специальности теологии в стенах Тю
менского университета, где бы могло 
осуществляться светское, свободное от 
догматических запретов и конфессио
нальной цензуры изучение различных 
религий Сибири. Подготовительной сту
пенью к этому были разработанные и 
читавшиеся им курсы по истории рус
ской православной церкви, по истории 
церковного раскола и старообрядчества, 
преподавание в Тюменском духов
ном училище, православных гимна
зиях и воскресных школах. Он был 
тесно связан с русской православ
ной церковью, являлся прихожани
ном Знаменской церкви, лично зна
ком с епископом Тюменским и То
больским, умел находить взаимопо
нимание в епархиальном управлении 
и администрации области, способ
ное изумить знатоков искусства дип
ломатии. Именно церковь выступи
ла с ходатайством о награждении 
Н.С.Половинкина медалью "За зас
луги перед Отечеством", получить 
которую ему было не суждено.

Н.С.Половинкин не терпел офи
циоза, рангов, отличался редкой до
ступностью каждому, независимос
тью суждений, дорожил интеллек
туальной свободой, ради сохранения 
которой не стремился к формальным 
званиям и должностям. Широкая 
натура Н.С.Половинкина привлекала 
к нему людей самых разных, он ча
сто притягивал к себе людей "не
правильных", не укладывавшихся в 
привычные нормы поведения, не 
знавших жизненного успеха; в нем 

нередко находили самую последнюю 
инстанцию защиты от жестких админи
стративных правил те, кто в студенчес^ 
кой повседневности нес клеймо "двое1^ 
ников", "отчисленных", не отказывая им 
в статусе личности, давая шанс на реа
билитацию. Скольких спас он этим под
линно гуманным отношением от неудач
ной судьбы нескладных студентов, ни
когда не произнося высоких слов о дол
ге, ответственности.

Светлая память о Николае Сергее
виче Половинкине сохранится в серд
цах его друзей и коллег, многочислен
ных учеников и всех знавших его.

Александр Еманов

epeumem
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